# Guión Presentación "Juan Negrín"

José Lantigua López

Máster en Patrimonio Histórico, Cultural y Natural.

Prácticas externas.

Curso 2022/23

#### Introducción

¿Si yo les digo Juan Negrín, de qué les suena?

[Búsqueda varias respuestas. Doble objetivo: determinar el conocimiento previo e interactuar con el alumnado para determinar su actitud. Intento de crear un ambiente interactivo].

El hospital universitario lleva su nombre, hay un memorial en Las Palmas, un instituto en Las Remudas y varias calles por toda la isla que llevan su nombre. ¿Pero por qué? ¿Quién fue Juan Negrín y por qué es importante?

[De este modo acercamos la figura a algo conocido, establecemos el grado de conocimiento previo de los alumnos y los vinculamos con la figura de Juan Negrín, resaltamos su diversidad].

# - Negrín y Franco

Si por algo es famoso Negrín es por su participación en la Guerra Civil Española como uno de los líderes inmersos en el conflicto. Podemos considerarlo como la contraparte republicana de Franco. Por una de las casualidades de la historia, ambos hombres van a nacer el mismo año y se van a convertir en polos opuestos, tanto a nivel personal como político. Ambos tendrán papeles secundarios hasta la Guerra Civil, cuando se convertirán en protagonistas de la contienda. Además, tienen ideales y perfiles opuestos, uno es un militar ultraconservador y el otro es un profesor universitario profundamente republicano.

[Introducción y vinculación con Franco, posibilidad de profundizar en sus perfiles políticos].

# - Una figura polémica

A pesar de ser el líder socialista durante la Guerra Civil Española es una figura bastante desconocida y olvidada en la actualidad. A pesar de ser el símbolo de la resistencia republicana durante la guerra. Su conducta política, su carácter y su exilio posterior siguen siendo objeto de controversia. Este desconocimiento es resultado de la amnesia histórica colectiva sobre la Guerra Civil Española y las diversas controversias que causó su gobierno. Históricamente ha sido menos celebrado que otros políticos socialistas como Largo Caballero o Indalecio Prieto (Moradiellos, 2000: 245-246). No habrá una biografía suya hasta mediados de los años 60, no será hasta los años 90 y el cambio de siglo que se comience a recuperar su historia.

[Introducción a la problemática del "oro de Moscú" y su papel político en la Guerra Civil]

# - Infancia prometedora

Juan Negrín nace el 3 de febrero de 1892 en una familia acomodada, parte de la alta burguesía comercial de Las Palmas. La familia de su padre era en origen una modesta, compuesta por trabajadores del campo y artesanos, su abuelo era un agricultor que también se dedicaba de vez en cuando a la zapatería. Su padre por otro lado era un nuevo rico, que hizo fortuna comprando y vendiendo terrenos. Su madre era la hija de una viuda propietaria de varias fincas y terrenos en San Mateo. Como podemos deducir, su infancia fue bastante cómoda y parece que jamás le faltó nada, recibiendo la mejor educación posible y criándose en una casa señorial en el nº3 de La Calle Buenos Aires. (Martínez y Millares, 2007: 23-24)

Juan Negrín fue el mayor de tres hermanos: Heriberto, a quien llamaba "el incordio" (AFJN: Carpeta 30, nº 79 A y B), y Lolita, a quien llamaba "la cabra" (AFJN: Carpeta 30, nº

60 A y B). Su familia era muy religiosa. Él estudió en el colegio privado "Nuestra Señora de la Soledad" y tanto su hermano Heriberto como su hermana Dolores se dedicaron a la vida religiosa, él fraile y ella como miembro seglar de la orden Franciscana. Huyendo de la Guerra Civil, su madre y su hermana acaban por refugiarse en la ciudad francesa de Lourdes, un importante centro de peregrinaje católico. Como podemos ver, se trataba de una familia muy religiosa. Aun así, dentro de lo que cabe para la época, se cría en un ambiente más o menos "progresista" (Martínez y Millares, 2007: 23-27, 60, 117; Sánchez, 2016: 42-44).

Una vez terminados sus estudios en "Nuestra Señora de la Soledad", viaja a La Laguna para realizar sus exámenes finales de Bachillerato en el Instituto General y Técnico de Canarias. Cuando recibe su título es enviado al extranjero para realizar sus estudios universitarios. Venía siendo muy común desde hace años que las grandes familias canarias envíen a sus hijos a estudiar fuera. Esto junto a su expediente sobresaliente le permitió optar a estudiar en las universidades más prestigiosas de Europa (Martínez y Millares, 2007: 27-31).

## - Juan Negrín en Alemania

Juan se fue a Alemania, estudiando primero en Kiel y posteriormente en Leipzig, donde se doctoró. Se va en 1906, con 14 años, Juan Negrín terminó sus estudios de bachillerato y se trasladó al norte de Alemania para estudiar en la Universidad de Kiel. Luego, se mudó a Leipzig, atraído por el prestigio de su Instituto de Fisiología (Martínez y Millares, 2007: 32) Estudió medicina, pero también cursó las carreras de Química y Economía (Rodríguez, 1994: 159). Aun así, se hizo amigo de un grupo de estudiantes de distintos países, (Moradiellos, 2003: 44-48)

# - Juan Negrín en Alemania 2

Juan Negrín se va con apenas 14 años a la universidad, en una época en la que las comunicaciones no eran fáciles. En postales archivadas en el Archivo de la Fundación Juan Negrín se queja de que no le llegaban cartas de casa, ni tenía noticias de las islas. Esto es un enorme cambio para una persona tan joven.

El 2º Reich se encuentra al borde de la 1ª Guerra Mundial y esto se va a reflejar en los escritos de Juan Negrín. En sus cartas expresó su descontento sobre cómo en la Alemania había un ambiente excesivamente militar. Además, criticó cómo solo las familias ricas podían permitirse que sus hijos estudiaran para oficiales, el excesivo poder imperial y luego a tildar de despótico al gobierno del káiser alemán. (Moradiellos, 2003: 44-48)

#### - Juan Negrín en Alemania 3

Juan Negrín se doctora en Leipzig con 20 años, en 1912. Es aquí donde comenzará a investigar y dar clases de medicina (Martínez y Millares, 2007: 33-34). Hablará diez idiomas, entre los que se incluyen el francés, alemán, inglés y ruso (*opus cit*, 26, 28, 44), llegando incluso a traducir obras del francés al alemán durante su estancia en Leipzig (*opus cit*, 128). Es por este perfil y su éxito académico que se vuelve bastante conocido en algunos círculos académicos.

# - La familia Negrín vuelve a España

Juan Negrín tuvo que regresar a España desde Alemania a finales de 1915 debido a la Primera Guerra Mundial, que paralizó su carrera como investigador. Posteriormente, en febrero de 1916, solicitó una pensión a la Junta para investigar en Inglaterra o Estados

Unidos, pero terminó dirigiendo uno de los nuevos laboratorios establecidos en Madrid. (Miralles, 2003: 19-23; Rodríguez, 1994: 161).

La familia Negrín-Fidelman sufrió dos trágicas pérdidas en la década de 1920: su hija recién nacida Dolores en 1923 y su hija María de 10 años en 1925, que fallece víctima de tifus. Esto contribuyó a una separación emocional con su esposa, que los lleva a romper su relación. Durante ese tiempo, Negrín conoció a Feli López de Dom Pablo, una mujer con quien compartió su militancia política y con quien construyó una relación que duraría hasta su muerte. Ñ (Martínez y Millares, 2007: 65).

## - El Doctor Negrín

En octubre de 1916 se inauguró el Laboratorio de Fisiología General de la J.A.E. en la Residencia de Estudiantes, dirigido por el Dr. Juan Negrín, quien tenía experiencia dirigiendo prácticas en la Universidad de Leipzig. Su perfil encajaba en el proyecto europeizante de la J.A.E. de traer profesores extranjeros para introducir técnicas educativas y métodos de investigación habituales en otros países en España (Rodríguez, 1994: 161). Negrín enseñaba a manejar revistas extranjeras y a buscar bibliografía para sus trabajos de investigación. Sus estudiantes más famosos son el nobel Severo Ochoa y el catedrático Valdecasas. Estos publicaron sus primeros trabajos de investigación con 21 años en 1927. Dos años más tarde, publicaron en una de las revistas más prestigiosas de América, el "Journal of Biological Chemistry" (García-Valdecasas, 1994: 173-174).

Según sus alumnos solía llevar los bolsillos llenos de medicamentos "por si le daba un soplo" y los repartía si alguien estaba enfermo. Llegó a pedir a la JAE que parte de su sueldo fuera dividido en cuatro partes para sus ayudantes (Moradiellos, 2015: 66-70). Implementó técnicas y materiales modernos, además de contar con una importante biblioteca científica que había traído de Alemania. Solía preparar café al estilo de Gran Canaria en el laboratorio, donde solía charlar con alumnos y otros intelectuales (Martínez y Millares, 2007: 44-45).

## - Una Nueva Vida en España

Su vida va a cambiar tras el golpe de Estado de Miguel Primo de Rivera en 1923, Negrín al igual que otros intelectuales de la época se oponen al dictador. Su oposición se vuelve cada vez más decidida cuando el régimen anuncia su intención de institucionalizar la dictadura en un Directorio Civil (Martínez y Millares, 2007: 62). Su carrera política viene por influencia directa de sus amigos dentro del PSOE, Indalecio Prieto, Julio Álvarez del Vayo y Luis Araquistáin (Martínez y Millares, 2007: 59; Miralles, 2003: 55-60). Con estos dos últimos fundará Editorial España, en donde publicarán diversos títulos de interés, entre ellos la primera edición en castellano de "Sin novedad en el frente" de Erich-Maria Remarque (Miralles, 2003: 63).

# - Juan Negrín, socialista

Se afilia al PSOE en el año 1929 para oponerse a la dictadura de Primo de Rivera y se consideraba republicano "desde que tuvo sensibilidad política". Era amigo personal de Indalecio Prieto que era el líder de los republicanos "moderados" con los que este se identificaba. Ambos eran de tendencias europeístas y republicanos compartían muchos ideales (Miralles, 2003: 53-60).

Testimonios durante la Guerra Civil confirman su perfil político. Según el espía soviético Alexander Orlov (NKVD), Juan Negrín era el típico intelectual socialista opuesto al comunismo, pero simpatizante con el experimento soviético. Guariglia, embajador en París

de la Italia Fascista, decía que no era extremista, sino un hombre de tendencias moderadas con un carácter fuerte y obligado a hacer lo que era necesario (Miralles, 2003: 18-20).

Con la victoria electoral del Frente nacional y el comienzo de la Guerra Civil, su perfil fuera de lo común va a convencer a Azaña y al PSOE de su valor como político. Se le encargará inicialmente el ministerio de Hacienda durante el gobierno de Largo Caballero, siendo encargado de sacar las reservas de oro del país. De esto modo se pondría a salvo de los sublevados y se podría emplear para comprar armas. Inicialmente el plan es llevarlo a Francia, pero la falta de cooperación internacional y el curso de la guerra hizo que la mayoría acabara en la Unión Soviética (Aguado y Mancebo, 2008: 378-379; Martínez y Millares, 2007: 75-79). Este será una de las armas empleadas en su contra, siendo tachado de aliado de Stalin y ladrón, aún cuando fue una operación supervisada y financiada por el gobierno republicano (Moradiellos, 2000: 251-253; 263; Graham 1998: 430-431).

# - El golpe fallido y la sublevación militar

En julio de 1936, el director de ABC pidió a su corresponsal en Londres que contratara un hidroavión en Inglaterra que pudiera volar desde las Canarias a Marruecos, con el objetivo de realizar un traslado urgente y confidencial. El encargado fue el periodista Luis Bolín Bidwell, corresponsal en Londres del diario ABC de Madrid y un activo conspirador contra el régimen republicano con vínculos fascistas. El transporte es para el general Francisco Franco Bahamonde. Este había sido nombrado capitán general de las Islas Canarias por el presidente Azaña, enviado a Tenerife para mantenerlo alejado de la península (Reverte, 2020). Franco saldrá de Tenerife el 16, llegará a Las Palmas el 17 y el 18 de julio de 1936 sube al avión Dragon Rapide vestido de paisano, acompañado por su primo y un oficial de Aviación, utilizando un pasaporte falso cedido por el diplomático José Antonio de Sangróniz. El avión no llega directamente a la Península, pero comienza el golpe de estado (Reverte, 2020). Aunque el detonante del golpe será el asesinato del político Calvo Sotelo, la radicalización y conflictividad por parte de ambos bandos fueron una constante. Hubo propuestas de un "Estado Nuevo Totalitario" como respuesta a la huelga revolucionaria (Prieto, 2015: 26) y ya en 1932 el general Sanjurjo intentó dar un golpe de estado, la llamada "Sanjurjada".

#### - La Guerra de España 1

La política de Gran Bretaña hacia España fue de abandono durante la Guerra Civil. El gobierno británico quería acercarse a Italia como parte de su política de apaciguamiento y no quería perturbar las relaciones entre las potencias mediterráneas. El gobierno francés, el británico Chamberlain está finalizando un acuerdo perjudicial para la República y que confirmaba la determinación de Inglaterra de resolver sus conflictos con Italia y Alemania. Esto culminará en la Cumbre de Múnich y la política sistemática de no ayudar al gobierno republicano, que (Miralles, 1996: 155-156). Italia y Alemania van a participar en la Guerra Civil del mismo modo que lo hicieron en otros lugares como Polonia o Etiopia, por lo que hay quien considera que es parte de la 2ª Guerra Mundial o al menos un antecedente directo de la misma. En cualquier caso, la influencia del Eje está presente desde el inicio del conflicto (Reverte, 2020) y participarán activamente durante la duración del mismo, siendo un ejemplo de esto el bombardeo de Gernika en 1937.

## - La Guerra de España 2

Ya había habido acercamientos por parte de los sectores más conservadores y anti-progresistas de toda Europa al fascismo desde los años 20. Tanto Alemania como serán

aliados del golpe desde el primer momento y los apoyarán de forma abierta (Reverte, 2020; Miralles, 1996, 149-150). Es importante saber que cuando Franco a lo que luego pasó a denominarse como "movimiento nacional", había otras grandes figuras como los generales Sanjurjo o Mola. Entre estas también encontramos a sus ideólogos, como el político de Renovación Española Calvo Sotelo o José Antonio Primo de Rivera, hijo del ex-dictador y fundador de la Falange Española, ambos juristas. Un texto que nos permite entender esta ideología es el artículo de Honorio Maura publicado en octubre de 1934, unos días tras la Huelga Revolucionaria en el ABC de Madrid:

"La revolución auténtica y salvadora para España... la buena, la santa, la definitiva, la que puede devolver a España días de paz, de gloria y de prosperidad... ha empezado. Y hay que continuarla y llegar hasta el fin. Hay que barrer todo lo que sea antipatria, extranjerismo, doctrina exótica (...). Nosotros somos nosotros (...) De cruces y espadas está hecho nuestro pasado, y en la cruz y las espadas tiene que cimentarse nuestro porvenir. Es nuestro destino español." (pp: 3-4).

## - Negrín y La República en Guerra 1

Según parece le tiró un zapato a la cara a la persona que lo despertó para darle la noticia de que Azaña lo iba a elegir presidente del Gobierno (Aguado y Mancebo, 2008: 378-379). Tiene que mantener un frágil equilibro entre la diversa amalgama de grupos, facciones y organizaciones que existen dentro del frente. Existirán multitud de conflictos entre anarquistas de la CNT, el Partido Comunista Español, el Partido Obrero de Unificación Marxista, el PSOE, los conservadores republicanos, el ejército... Estas divisiones llevan a conflictos como la participación de la URSS en la desaparición y asesinato de Andrés Nin, líder del POUM, o varios episodios de "guerras civiles" dentro del bando republicano protagonizados por anarquistas y comunistas, más las eternas luchas dentro del seno del gobierno republicano y el PSOE (Graham, 1998: 449-453; Martínez y Millares, 2007: 78-79; 83-90). Los dos gobiernos de Negrín se van a caracterizar la necesidad imperiosa de negociar con los partidos, siempre enfrentados entre sí. Los agentes soviéticos Stepánov y Orlov van a confirmar este hecho, declarando que Juan Negrín no es que sea comunista, pero hace concesiones a comunistas, anarquistas y a quien haga falta para conseguir aguantar en la guerra (Moradiellos, 2003: 273-275; Martínez y Millares, 2007: 83-85).

#### - Negrín y La República en Guerra 2

El plan es aguantar hasta que estalle la inevitable 2ª Guerra Mundial y en España intervengan las fuerzas aliadas. Su lema es el siguiente: "Resistir es vencer." La repuesta de Negrín al abandono internacional y a los discursos derrotistas fueron los "Trece Puntos", que no pudieron ayudar mucho a la debilitada moral republicana por los horrores de la guerra (Miralles, 1996: 155-156). Los 13 puntos son los objetivos que siguen:

- 1. La independencia de España.
- 2. Liberarla de militares extranjeros invasores.
- 3. República democrática con un gobierno de plena autoridad.
- 4. Plebiscito para determinar la estructuración jurídica y social de la República Española.
- 5. Libertades regionales sin menoscabo de la unidad española.
- 6. Conciencia ciudadana garantizada por el Estado.
- 7. Garantía de la propiedad legítima y protección al elemento productor.
- 8. Democracia campesina y liquidación de la propiedad semifeudal.

- 9. Legislación social que garantice los derechos del trabajador.
- 10.Mejoramiento cultural, físico y moral de la raza.
- 11. Ejército al servicio de la Nación, estando libre de tendencias y partidos.
- 12. Renuncia a la guerra como instrumento de política nacional.
- 13. Amplia amnistía para los españoles que quieran reconstruir y engrandecer España.

# - Los amigos de Negrín

Era amigo personal de Indalecio Prieto, una amistad que quiso que durara toda la vida y que supuso su vinculación directa con el PSOE (Aguado y Mancebo, 2008: 381-382; Miralles, 2003: 55-60). También entabla amistad con los periodistas Julio Álvarez del Vayo y Luis Araquistáin, también socialistas y con quienes fundó la Editorial España (Martínez y Millares, 2007: 63). Además de este será compañero de Zugazagoitia, Azaña y otras figuras políticas en su tiempo en el PSOE. Azaña lo consideraba el hombre adecuado para el cargo de jefe de Gobierno y fue por su iniciativa que será nombrado como tal (Aguado y Mancebo, 2008: 378-379).

## - Los "haters" de Negrín

Se va a romper su amistad con Indalecio Prieto, principalmente por sus conflictos políticos y la negativa de Negrín a llegar a un pacto para acabar con la guerra (Aguado y Mancebo, 2008: 381-382). Este sentimiento también arraigó en Zugazagoitia, quien consideraba que tal como estaban no se podía ganar mediante las armas (Martínez y Millares, 1996: 148-159). Su relación con Azaña se vicia hasta que se convierte en una de tolerancia desde el desprecio. Azaña quería rendirse y no le gustaba como actuaba Negrín, que era además propenso a actuar sin consultar previamente a sus compañeros de gobierno, más allá de los que muchos consideraban dentro de sus competencias (Miralles, 2003: 238-243). La continua marcha del bando sublevado y el creciente descontento con la política negrinista de resistencia, hizo que Prieto, Azaña y Largo-Caballero se unan para tratar de apartar a Negrín del gobierno (Martínez y Millares, 2007: 91-92), ya que no parecía dispuesto a negociar ningún tipo de rendición. Se va a enemistar con prácticamente toda la cúpula del gobierno republicano, independientemente de su alineamiento político.

#### - El Golpe de Casado

El sentimiento anticomunista fue un factor en la historia que llevó al golpe de Casado durante la Guerra Civil Española, pero no fue la única causa. Este conflicto operó como un catalizador para el descontento popular y el cansancio por la guerra, que se agravaron después de la derrota en Lérida, en abril del 38. Azaña se niega a volver a España en 1939, considerando la guerra perdida. En este clima finalmente se desencadena el enfrentamiento entre los partidarios de la resistencia, liderados por Negrín y con apoyo del PCE, y los que querían negociar la paz con Franco, que jamás aceptaría nada salvo una rendición total (Graham, 1998: 452-453; Miralles, 2003: 319-324; Martínez y Millares, 2007: 96-97).

#### Conclusión de la Guerra

Tras la guerra se van a cometer multitud de atrocidades y actos de represión por parte del estado franquista. Estos incluirán la implementación de campos de concentración, reeducación y exterminio por todo el territorio nacional (Hernández, 2019). En Canarias hubo varios, entre los que se incluyen el campo de prisioneros de Gando y el de La Isleta.

Además de la fosa común de Jinámar. En Francia los refugiados que consiguieron escapar se encontraron primero en campos de refugiados y posteriormente con los campos de concentración, una vez Francia fue ocupada por los nazis (Maestro y Sagredo, 2013: 61-62). Franco va a gobernar España hasta su muerte en 1975, persiguiendo y acabando con toda oposición.

## Largo Exilio

Los exiliados van a estar tan divididos en el exilio como durante la Guerra. Tal es así que cuando traten de establecer organizaciones de ayuda humanitaria van a tener dos distintas porque están enfrentados, se funda así en paralelo el Servicio de Evacuación de Refugiados Españoles (SERE) de Negrín y el Junta de Auxilio a los Republicanos Españoles (JARE) de Prieto, que no reconocía a Negrín como jefe de gobierno (Martínez y Millares, 2007: 100-102). Con la victoria de los aliados al terminar la 2ªGM, los exiliados españoles trataron de hacer caer al gobierno de Franco junto con los estados del Eje. Un Consejo Nacional de la República Española, liderado por Diego Martínez Barrio, convocó a las Cortes en México. En agosto de 1945, Juan Negrín pidió unidad entre los republicanos y el reconocimiento internacional de la República Española en el exilio. Finalmente, las Cortes eligieron a Diego Martínez Barrio como presidente de la República y a José Giral como jefe de gobierno. México fue el primer país en reconocer al nuevo gobierno de la República española, seguido de otros países de América Latina. Por iniciativa de Prieto, Juan Negrín acabará por ser expulsado del PSOE por ser considerado un "comunista" (Maestro y Sagredo, 2013: 62-67). Durante el comienzo de la Guerra Fría Juan Negrín apoyará que se le den ayuda humanitaria y económica a España con el Plan Marshall, lo que causó gran controversia política de no conceder ningún apoyo al régimen de Franco de los exiliados (Maestro y Sagredo, 2013: 73-74).

## - Ciudadano Juan

Juan Negrín termina sus días en Francia, apartándose de la vida política y padeciendo problemas del corazón. Juan Negrín mantuvo correspondencia con sus hermanos en el exilio. Su hermana Lolita se unió a una orden religiosa tras la muerte de su padre en 1941 y se instaló junto a su madre en Lourdes (Sánchez, 2016: 42-44). Aunque estaban enfadados, parece que siempre quiso reconciliarse con Prieto. Pero siguieron peleados muchos años (Aguado y Mancebo, 2008: 382-383). Murió de un ataque al corazón en 1956, a los 64 años. Está enterrado en el Cementerio del Père-Lachaise, en París. Su memoria fue difamada por motivo del supuesto "robo del oro", pero jamás hizo demasiado por defender su figura. Lo que sí que hizo fue disponer que los documentos relacionados con el traslado y la inversión del oro fuesen enviados a España tras su muerte, para explicar qué pasó realmente con las reservas del Banco de España (Martínez y Millares, 2007: 112-113).

# - El Legado de Juan Negrín

El Archivo Personal de Juan Negrín es un conjunto de documentos de gran valor historiográfico y, en su momento, político. Además de su obra, dejó tras de sí su famosa biblioteca que contiene una colección de libros de diversa índole, en varios idiomas, especialmente libros de medicina y documentación de su periodo en política, pero también novelas, enciclopedias, diccionarios, ... Esta biblioteca es otro gran legado de su figura y ha sobrevivido persecuciones por parte de los fascistas españoles, pasando por varios países (Francia, Inglaterra) y pasó en un sótano cerca de 50 años. Actualmente se encuentra custodiado por la Fundación Juan Negrín (Negrín y Medina, 2022: 97-104).

[Posibilidad de una sesión de preguntas, aclaración de dudas, pequeño debate sobre la Guerra, la Memoria Histórica y los valores democráticos.]

## - Bibliografía

Aguado, A. y Mancebo, M. (2009). Entrevista a Carmen Negrín. Historia y memoria del último presidente de Gobierno de la Segunda República. Universidad de Valencia.

García-Valdecasas, F. (2009). El profesor Juan Negrín. Gimbernat, 26, 171-177.

Graham, H. (1998). Guerra, modernidad y reforma: Juan Negrín en la jefatura del gobierno (1937-1939). *Historia Contemporánea*, 17, 423-454.

Hernández, C. (13 de marzo de 2019). Terror en los campos del terror de Franco. *El País.* Martínez, F. y Millares, S. (2007). *Biografía de Científicos Canarios: Juan Negrín*. Gobierno de Canarias.

Maestro, J. y Sagredo, A. (2013). Juan Negrín, Julio Álvarez del Vayo y la lucha por la legitimidad del régimen republicano en el exilio (1939-1952). *Trocadero*, nº25, 57-79.

Miralles, R. (1996). Negrín al frente de la política exterior de la República. *Historia Contemporánea*, 15, 147-161.

Miralles, R. (2003). Juan Negrín: la República en Guerra. Temas de Hoy.

Moradiellos, E. (2000). El enigma del doctor Juan Negrín: perfil de un político socialista. *Revista de estudios políticos (Nueva Época),n° 109, 245-263.* 

Moradiellos, E. (2015) Negrín. Península.

Negrín, C. y Medina, J. (2022) El legado de Juan Negrín. *Documentación de las Ciencias de la Información*, 45(2), 97-104.

Prieto, A. (2013). El pensamiento económico de Calvo Sotelo. *Studia historica. Historia contemporánea,* n° 41, 17-48.

Reverte, J. (17 de julio de 2020) Dragon Rapide un avión para el golpe de Franco. *La Vanguardia.* 

Sánchez, J. (2016). El padre Heriberto Negrín y su familia. Temas Canarios.

Rodríguez, A. (1994). Juan Negrín López su obra científica y universitaria. *Asclepio,* Vol. XLVI, 157-176.